

*“No hay caminos para la paz, la paz es el camino”*  
*Mohandas Gandhi*

Tunja, 23 de marzo de 2009

## Otorgan **Medalla Simón Rodríguez** a Fundadores de la Universidad

## Firmado Importante Convenio



Ceremonia de entrega de la Medalla Simón Rodríguez a los fundadores de la Universidad de Boyacá, Drs. Rosita Cuervo Payeras y Osmar Correal Cabral.

Rodríguez, Maestro del Libertador, quien imprimió en Bolívar los principios éticos y morales que lo inspiraron para liberar las cinco naciones de la Patria que soñó y que llamó la “Gran Colombia”. A la ceremonia asistieron destacadas personalidades académicas, historiadores, periodistas y representantes de la colonia boyacense residentes en la capital del Magdalena. También se contó con la presencia de la Guardia de Soldados Bolivarianos, quienes usando los uniformes del ejército libertador, rindieron honores a los homenajeados.

El pasado 12 de marzo se firmó el Convenio Marco de Cooperación Red Regional para el Emprendimiento, en el cual participan importantes entidades públicas y privadas, que buscan establecer políticas y directrices orientadas al fomento de la cultura del emprendimiento, formular planes estratégicos para el desarrollo integral de iniciativas regionales, desarrollar acciones conjuntas entre diversas organizaciones que permitan aprovechar sinergias y potenciar esfuerzos para impulsar emprendimientos y participar en la conformación de mesas de trabajo según lo dispuesto en el Art. 10 de la ley 1014/2006 de fomento a la cultura del emprendimiento.

De esta manera se abre un nuevo campo de apoyo a nuestros estudiantes y comunidad académica para fortalecer la cultura emprendedora y la creación de empresas. La Universidad a través de la Facultad de Ciencias Administrativas y Contables participará en las mesas denominadas Integrando y Creciendo.

**L**a Fundación Periodistas Bolivarianos de América confirió la Medalla Simón Rodríguez, máxima condecoración que se otorga en la rama de la educación latinoamericana, a los fundadores de la Universidad de Boyacá, Drs. Osmar Correal Cabral, Presidente del Consejo Directivo, y Rosita Cuervo Payeras, Rectora, como muestra de reconocimiento y gratitud por sus valiosos aportes a la educación de la juventud boyacense y colombiana.

La ceremonia se realizó frente a la sepultura del Libertador Simón Bolívar, en la Catedral Basílica de Santa Marta, el pasado 28 de febrero a las 10:00 am. al conmemorarse, en ese día y a esa hora, los 155 años de la muerte de Don Simón

Igualmente la Fundación de Periodistas Bolivarianos entregó el título de Universidad Patriota a la Universidad de Boyacá como reconocimiento a sus treinta años de invaluable labor educativa, inspirada en los principios de libertad, criticidad y compromiso social que consagra su Misión.

Sinceras felicitaciones a los fundadores de nuestra Universidad, quienes hacen honor y méritos educativos suficientes para recibir reconocimientos nacionales e internacionales que, como este, son motivo de orgullo y beneplácito.

## Índice

- 2 Editorial
- 2 Reconocimiento a trabajo de Investigación de Ingeniería Sanitaria
- 2 Universidad de Boyacá se vincula al canal universitario ZOOM
- 3 Nuevo convenio de Colaboración Internacional entre la Universidad de Boyacá y el Centro Colibrí
- 3 Otorgados Registros Calificados a Especializaciones
- 4 NUEVAS publicaciones de la Universidad de Boyacá
- 4 ¿Posee Biblioteca Personal?
- 4 Bienvenida a Profesores y cambios en la administración académica
- 4 Ingeniería Industrial obtiene el primer lugar en premios ACOFI 2008

Una vez concluido el período de evaluaciones parciales, la comunidad académica se apresta a evaluar el desempeño docente, mediante dos importantes instrumentos de medición como son la evaluación del desempeño profesoral por parte de los estudiantes y de los directivos de cada Facultad.

La evaluación semestral es una valiosa oportunidad para que los docentes conozcan la percepción de sus estudiantes en aspectos como metodología, didáctica, sistemas de evaluación, comunicación, relación docente y estudiantes, puntualidad e iniciativa, elementos fundamentales del proceso pedagógico que ameritan una revisión constante por parte de quienes tienen la trascendental misión de formar a los cuadros directivos y profesionales que regirán los destinos del Departamento y del País en los próximos años.

Igualmente, la evaluación docente por parte de los directivos de cada Facultad es un espacio idóneo para valorar la iniciativa de los profesores en la labor tutorial, el diseño curricular, el desarrollo de investigaciones, la realización de proyectos sociales, el esfuerzo permanente de preparación intelectual para el ejercicio de la docencia y el cumplimiento profesoral frente a los principios y normas institucionales.

Los resultados de estas mediciones, son indispensables en el proceso de mejoramiento continuo que impulsa nuestra Universidad, por esta razón invitamos a todos los estudiantes para que consciente, crítica y reflexivamente evalúen el desempeño de los profesores. Encarar este proceso con responsabilidad y compromiso servirá de escenario para exponer aciertos y desaciertos, fortalezas y debilidades, aspectos destacados y por mejorar en la labor pedagógica.

Finalmente, los resultados de las evaluaciones deben permitirnos innovaciones y cambios permanentes ya que, como lo dijo Albert Einstein "si buscamos resultados distintos, no hagamos siempre lo mismo".

## Reconocimiento a Trabajo de Investigación de Ingeniería Sanitaria

En el marco de la "XXVIII Reunión Nacional de las Facultades de Ingeniería y su Aporte al Desarrollo del País", organizada por la Asociación Colombiana de Facultades de Ingeniería -ACOFI- durante el pasado mes de septiembre en la ciudad de Cartagena de Indias, el programa de Ingeniería Sanitaria de la Universidad de Boyacá participó en la modalidad de experiencias exitosas con el proyecto titulado: "Alternativas de gestión y manejo de las aguas residuales generadas en la Ciudadela Parque Industrial de Duitama, experiencia de investigación formativa en el programa Ingeniería Sanitaria de la Universidad de Boyacá", autoría de los ingenieros: Olga Lucía Usaquén, Claudia Rocío Suárez, Hernán Arias Holguín y Luis Alberto Hernández.

Con ocasión de esta participación y por la calidad, contenido, actualidad y presentación del trabajo expuesto, el Consejo Directivo de ACOFI otorgó Mención Especial al trabajo realizado con el apoyo de estudiantes del Programa. Dicho reconocimiento fue entregado el pasado 20 de marzo en las instalaciones de la Universidad Militar Nueva Granada - Bogotá, en donde sesionó la XXIX Asamblea General de ACOFI.

Felicitaciones a los autores y promotores de esta iniciativa, así como al programa de Ingeniería Sanitaria que cuenta con Re-acreditación de alta calidad.

## Universidad de Boyacá se vincula al canal universitario ZOOM

Las Directivas de la Universidad, en su propósito de fortalecer y consolidar el trabajo adelantado desde el programa de Comunicación Social, concretaron la vinculación al Canal Universitario Nacional Zoom TV, para participar en esta propuesta dado que el Canal representa para la población Universitaria, el medio de expresión del conocimiento, la ciencia y la tecnología que se genera en el ámbito universitario.

En la actualidad Zoom Canal Universitario Nacional es único en su género, de cubrimiento nacional, con fines y propósitos específicos para promover la producción audiovisual universitaria y socializar con el país la investigación y el desarrollo científico y tecnológico que surge en la academia colombiana.

Como lo demuestran los contenidos originales que son producidos en universidades de todas las regiones colombianas, Zoom Canal Universitario Nacional es incluyente y representativo de la diversidad étnica y cultural del país, ya que convoca de manera directa a 279 instituciones de educación superior las cuales componen una población superior a 1.500.000 personas entre estudiantes, docentes y trabajadores vinculados al sistema universitario nacional. Adicionalmente son beneficiarios de este proyecto una cantidad superior a 300 mil estudiantes de los últimos grados de bachillerado a quienes también está dirigido.



Nuestra Universidad, a través del programa de Comunicación Social, participó activamente en las emisiones de prueba del Canal mediante el suministro de 28 capítulos de las series Talentos de UniBoyacá y Derechos para Todos, programas que fueron emitidos el año anterior. En este sentido, esperamos que la comunidad Universitaria siga nuestras emisiones y se comprometa en ser protagonista y promotora de este arduo trabajo, pensando también en la celebración del XXX Aniversario de nuestra Institución que nos permitirá compartir estos triunfos y logros a todo el país.

En Tunja Zoom Canal Universitario se sintoniza en los canales 67 de Telmex y 72 de Cable Unión.

Próximamente estaremos informando acerca de las nuevas propuestas televisivas de la Universidad, los horarios y canales de transmisión.

## UB Universidad de Boyacá

### Consejo Directivo

Dr. Osmar Corrao Caland  
Presidente

Ing. Andrés Corrao Cuervo  
Vicepresidente

Dr. Rafael Romero Piñeros  
Ing. Vicente Corrao Barrera  
Estudiante Yezmín Consuelo Barrera Carrero

Dra. Rosita Cuervo Papeas  
Rectora

ETHENA YANIRA ROMERO GARZÓN  
Editora Boletín Informativo

Campus Universitario Cra. 2 Este No. 64 - 169 • Tunja  
Cann. 7450000 - ethenaromero@souboyaca.edu.co

# Nuevo convenio de Colaboración Internacional entre la Universidad de Boyacá y el Centro Colibrí

El pasado 16 de febrero se firmaron los convenios de colaboración internacional entre la Universidad de Boyacá y el Centro Colibrí, y Corpoboyacá y el Centro Colibrí, este último con sede en la ciudad de Trieste Italia.

El colibrí es un ave en vía de extinción e infortunadamente no existe aún un protocolo científico de crianza y reproducción en la naturaleza, por lo anterior se tiene como finalidad de los acuerdos de colaboración que se firmaron, desarrollar mediante observación la caracterización fisiológica de los mismos y contribuir a su cuidado.

El municipio de Miraflores, Boyacá, es el lugar elegido para implementar un centro de estudio y preservación, en donde se realizará trabajo de campo y desarrollo de proyectos interdisciplinarios en torno a los colibríes.

Al evento de la firma del convenio asistieron: el Ing. Rodrigo Correal Vicerrector de Educación Virtual en representación de la Dra. Rosita Cuervo Payeras, rectora de la Universidad de Boyacá; el director de Corpoboyacá, Ing. Miguel Arturo Rodríguez Monroy; el Dr. Ciro Montañez, delegado del Presidente de la República ante el Consejo Directivo de Corpoboyacá; el representante a la Cámara, Dr. Juan Córdoba, como vocero del Ministerio de Medio Ambiente; el Dr. Stefano Rimoli, director científico del Centro Colibrí; el Sr. Roberto Luretigh, delegado en Colombia por la Asociación Italiana Ambiente y Vida, directivos, docentes y estudiantes de la Universidad de Boyacá, principalmente de los programas de Ingeniería Ambiental e Ingeniería Sanitaria. Adicionalmente, se contó con la presencia de ornitólogos y ambientalistas boyacenses quienes compartieron sus experiencias y resaltaron la aplicación del tema al ecoturismo.

Durante el evento el director del Centro, Dr. Stefano Rimoli, expuso los objetivos del mismo, su dedicación a la investigación científica acerca de estas pequeñas aves responsables del 85% de la polinización de todas las plantas y árboles presentes en el continente americano, expresando que: "sin los colibríes, las plantas no podrían reproducirse más y la selva amazónica, los bosques andinos y la mata atlántica desaparecería en el marco de tres generaciones, con consecuencias apocalípticas para nuestro planeta".



El Ing. Rodrigo Correal, Vicerrector de Educación Virtual y a Distancia, y Stefano Rimoli, Presidente de Pro-tempore Centro Colibrí, durante la firma del convenio.

Esta iniciativa cuenta en Italia con el apoyo de personalidades con quienes se tuvo comunicación por videoconferencia durante la firma del convenio; son ellos: el Ing. Sergio Bisiani, vocero de la Asociación Ambiente y Vida; la profesora Margarita Hack, vocera de la Universidad de Udine, y el senador Andrea Fluttero, vocero del Ministerio de Ambiente Italiano. Ellos manifestaron su apoyo a la iniciativa y felicitaron a las Instituciones que como nuestra Universidad se han unido a esta buena causa.

El convenio prevé colaboración en el ámbito de la investigación, del intercambio de docentes y estudiantes, elaboración de publicaciones científicas conjuntas y el desarrollo de otras acciones de cooperación que surjan durante el desarrollo del mismo.

De esta forma, las directivas de la Universidad de Boyacá entregan una vez más a la comunidad universitaria una posibilidad de ampliar fronteras dentro del marco de su liderazgo en cooperación internacional.

## Otorgados Registros Calificados a Especializaciones

Con beneplácito las Facultades de: Ciencias Administrativas y Contables, Ciencias e Ingeniería y Ciencias Humanas y Educativas informan a la comunidad universitaria que todos sus programas de postgrado han recibido registro calificado otorgado por el Ministerio de Educación Nacional.

En la Facultad de Ciencias Administrativas y Contables, mediante resolución 89 del 21 de enero de 2009, el Ministerio otorgó el registro calificado por cinco años a la Especialización en Tributaria, como reconocimiento a su pertinencia y coherencia curricular.

Los demás programas de postgrado de esta Facultad se encuentran registrados con los siguientes códigos en el Sistema Nacional de Información de la Educación Superior (SNIES)

- Especialización en Gerencia de Mercadeo- SNIES 20720
- Especialización en Gerencia de Instituciones de Salud- SNIES 20696
- Especialización en Gerencia de Proyectos- SNIES 20724
- Especialización en Gerencia Financiera- SNIES 20694
- Especialización en Revisoría Fiscal y Contraloría- SNIES 20725

En la Facultad de Ciencias e Ingeniería, el concepto dado por los pares académicos durante el proceso de verificación de condiciones de calidad fue muy favorable para los tres programas de postgrado de esta Facultad, razón por la cual el MEN, otorgó los siguientes registros calificados:

- Especialización en Telemática, resolución No. 6492 del 26 de septiembre de 2008 - SNIES 20701
- Especialización en Gerencia de Sistemas Informáticos, resolución No. 9387 del 12 de diciembre de 2008 - SNIES 20715
- Especialización en Ingeniería Ambiental, resolución No. 652 del 17 de febrero de 2009 - SNIES 20702

En la Facultad Ciencias Humanas y Educativas la Especialización en Informática Educativa recibió registro calificado mediante resolución 653 del 17 de febrero del presente año. Esta especialización está dirigida a docentes, licenciados y profesionales de todas las áreas del conocimiento interesados en integrar un conjunto de técnicas, tecnologías y conocimientos necesarios para el análisis, diseño y realización de sistemas de enseñanza y aprendizaje novedoso.

Sinceras felicitaciones a la Universidad, a los directivos, profesores, estudiantes y egresados de estas Facultades y Especializaciones por la obtención del registro calificado, hecho que demuestra la calidad académica de los postgrados en nuestra Universidad.

## NUEVAS publicaciones de la Universidad de Boyacá

La Oficina de Publicaciones de la Universidad de Boyacá, informa a la comunidad universitaria, sobre las más recientes publicaciones, producto del trabajo académico e investigativo de docentes y estudiantes, pertenecientes a grupos, semilleros de investigación o unidades académicas.

Revista Proyección Universitaria N° 28  
Facultad de Ciencias e Ingeniería

Revista Proyección Universitaria N° 29  
Facultad de Ciencias Administrativas y Contables.

Revista Proyección Universitaria N° 30  
Facultad de Arquitectura y Bellas Artes

Fundamentos de Termodinámica - Facultad de Ciencias e Ingeniería  
Autor: Alvaro Iván Guevara Eslava

Manual del Tutor Virtual - Uniboyacá Virtual  
Autores: Rodrigo Correal Cuervo - Carmenza Montañez Torres

Derecho Público y Sociedad Civil - Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales  
Compilador: Manuel José Bernal García

La Universidad realiza canje de material bibliográfico con otras instituciones de educación superior, este es el caso de la Universidad Cooperativa de Colombia, de donde se recibió un mensaje de agradecimiento y reconocimiento a la alta calidad de las publicaciones, su novedoso y artístico diseño exterior e interior, aspectos que llenan de orgullo a los autores y a la Oficina de Publicaciones adscrita a la Vicerrectoría de Investigación, Ciencia y Tecnología, en donde diseñadoras gráficas egresadas de la Universidad, adelantan un trabajo importante en el posicionamiento de las publicaciones institucionales.

## ¿Posee Biblioteca Personal?

En la vida de toda persona, pero especialmente en el caso de los universitarios y profesionales, son fundamentales los buenos hábitos de leer y conformar una biblioteca personal, con recursos bibliográficos originales, que sirvan de consulta permanente, no solo para el desarrollo de un programa académico, sino también para adelantar proyectos profesionales y personales.

La Universidad de Boyacá ha realizado un número significativo de publicaciones, que se pueden adquirir en la papelería Casa Blanca del campus universitario, con ventajas económicas para estudiantes y docentes. Por esta razón, del 2 al 6 de marzo se realizó la "Feria del Libro", en el hall del primer piso del Edificio Central (zona norte), en donde se ofrecieron las publicaciones de Ediciones Universidad de Boyacá, con descuentos especiales, constituyéndose en una valiosa oportunidad para fortalecer o iniciar la conformación de la biblioteca personal.

Recuerde: "amar la lectura es trocar horas de hastío por horas de inefable y deliciosa compañía"; John Fitzgerald Kennedy.

## Bienvenida a Profesores y cambios en la administración académica

La comunidad universitaria expresa un cordial saludo de bienvenida a los profesores que se vinculan como docentes de tiempo completo a partir del presente semestre y les desea éxitos en sus actividades académicas, personales y sociales. Son ellos:

### Facultad de Arquitectura y Bellas Artes

- Arquitecto Hair Dueñas Gómez
- Arquitecto Manuel Guillermo Varela Ibáñez
- Diseñadora Gráfica Nancy Consuelo Quiroga Buitrago.

### Facultad de Ciencias e Ingeniería

- Bióloga Mónica Bibiana Berdugo Moreno
- Bióloga Zulma Edelmira Rocha Gil
- Ingeniera Industrial Sonia Milena Forero Ropero
- Ingeniero Ambiental Nelson Daniel Rengifo Fernández
- Ingeniero de Sistemas Leonardo Bernal Zamora
- Licenciado en Matemáticas Luis Carlos Canaria Camargo
- Microbióloga Deysi Rocío Rodríguez Cordero
- Química Luisa Fernanda Huertas Guzmán

### Facultad de Ciencias de la Salud

Fisioterapeuta Sandra Yolima Cruz Mojica.

### Facultad de Ciencias Humanas y Educativas

Psicóloga Jenny Paola Burgos Díaz

Igualmente, los integrantes de la Universidad desean éxitos en sus labores de administración académica a los siguientes profesores, quienes tendrán la responsabilidad de dirigir los destinos de algunas Facultades, Programas y Departamentos. Son ellos:

- Ingeniero Sanitario y Ambiental Carlos Rafael Lara Mendoza, Decano de la Facultad de Ciencias e Ingeniería.
- Ingeniero Sanitario y Ambiental Hernán Alfonso Arias Holguín, Director de los programas de Ingeniería Sanitaria e Ingeniería Ambiental.
- Fisioterapeuta Amanda Elizabeth García Barrera, Directora de Postgrados de la Facultad de Ciencias de la Salud.
- Fisioterapeuta Carolina Sandoval Cuéllar, Directora del programa de Fisioterapia.
- Bacterióloga Claudia Patricia Jaimes Bernal, Jefe del Departamento de Ciencias Básicas.
- Médico Efraín Riveros Pérez, Jefe del Departamento de Ciencias Clínicas.

## Ingeniería Industrial obtiene el primer lugar en premios ACOFI 2008

En el marco de su "XVIII Reunión Nacional: las Facultades de Ingeniería y su aporte al desarrollo del país", realizada en Cartagena por la Asociación Colombiana de Ingenierías (ACOFI) durante los días 17, 18 y 19 de septiembre pasado, el programa de Ingeniería Industrial, representado por el Ing. Eduin Contreras (Director del programa) participó con la ponencia "Inventario de talleres que fabrican repuestos de mecanizado de piezas y fundición bajo plano en el departamento de Boyacá", obteniendo el primer lugar en la categoría experiencias exitosas Universidad-Empresa. El reconocimiento se entregó en la ceremonia de premiación del pasado 20 de marzo, durante el desarrollo de la Asamblea General de Socios ACOFI, en la ciudad de Bogotá.

Felicitaciones a los estamentos académicos del programa de Ingeniería Industrial por este excelente trabajo.